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摘  要 

 

本次參訪大陸昆明學院並與其體育學院簽訂院際交流合作協定。期間與昆明學院兩

位副校長與國際交流負責人商談未來合作方向，並與體育學院院長及老師討論未來師生

交換及本院學生至昆明進行高原訓練的可行性，再加上參觀昆明學院體育學院的幾個主

要訓練場館設施以便後續本校競技運動學院選派專長學生至昆明學院交流訓練時的參

考。除此之外昆明學院也期望本校競技運動學院未來能夠協助在研究生學院或課程的發

展，以達到兩校互相協助的雙贏局面。此次的昆明學院參訪行程對於雲南在體育師資培

養、雲南體育運動技術學校及大陸在高地訓練的建置上有初步了解，除建議兩校積極合

作讓高地訓練研究納入其中一個主題外，也希望更強化兩校的實質交流與合作。 

 

關鍵字：中國大陸、昆明學院體育學院、高地訓練、國際交流、競技運動 
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壹、參訪計畫 

一、參訪目的 

     此次出國行程主要目的為臺灣體育運動大學競技運動學院與昆明學院體育

學院簽訂兩院交流合作協定，並討論學術及運動訓練交流合作的可能方向，期望

擴展本校在競技運動領域與大陸具備高地訓練環境的綜合大學性合作，以達到雙

方的交流範疇。 

二、參訪地點 

     大陸昆明學院體育學院、雲南體育技術學校、昆明海梗基地。 

三、參訪時間 

     105年 11 月 1 日至 105 年 11 月 5 日 

 

貳、參訪行程表 

本校競技運動學院至昆明學院體育學院簽署合作協議及交流行程表 

日期 主要行程 本校人員 目的 備註 

11月 1日 

(星期二) 

早上八點離開學校 

中午一點鐘班機 

下午五時抵達昆明長水機場 

吳昇光、黃明祥、

周桂名 

出國旅程 昆明學院接機

及接待 

11月 2日 

(星期三) 

上午昆明學院體育學院與本校競

技運動學院簽約及交流 

下午參觀昆明學院設施及座談 

吳昇光、黃明祥、

周桂名 

簽約、交流

及參訪 

昆明學院接待 

11月 3日 

(星期四) 

上午至雲南體育運動學校及海梗

基地參訪 

下午至石林世界自然遺跡 

吳昇光、黃明祥、

周桂名 

參訪 昆明學院接待 

11月 4日 

(星期五) 

上午於昆明學院體育學院演講 

下午觀摩昆明學院定向運動與啦

啦隊比賽 

吳昇光、黃明祥、

周桂名 

參訪 本校公費 

11月 5日 

(星期六) 

上午六點半離開飯店 

早上九點班機離開昆明長水機場 

吳昇光、黃明祥、

周桂名 

返國旅程 昆明學院送機 
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中午十二點抵達桃園國際機場 

下午三時返回台中 

 

参、參訪內容 

本次行程為 11月 1日至 5日，參訪詳細內容如下： 

11/1 (星期二) 

 本校吳昇光院長、黃明祥主任與周桂名主任於早上八點一刻離開學校，近十

一點抵達桃園國際機場，搭乘 13:15起飛的東方航空班機，於 16:50直飛到達昆

明長水機場，由昆明學院體育學院楊永芬老師接機。經過約四十分鐘的車程，到

達昆明學院外圍的銘春花園酒店略做休息後，於 18:30與昆明學院體育學院孫曉

坤院長、辦公室主任羅林、體育實驗教研室王洪祥主任、楊永芬老師於附近餐廳

共同晚宴，在餐宴中大家互相認識且更加了解兩院的基本發展與特性，席間並討

論多項未來的交流方向，在九點餐會結束返回酒店休息，準備明天早上的簽約與

交流行程。餐會期間孫院長並邀請吳院長在昆明的期間能夠在體育學院舉行一個

學術講座，突然來的邀請，當場吳院長同意進行講座，但當天晚上返回酒店後吳

院長繼續進行講座內容的準備，直到晚上十二點才就寢。 

 

11/2 (星期三) 

早上 09:00楊永芬老師到酒店接本校三位師長先抵達體育學院院長室，期

間並認識體育學院的葉燎昆書記，簡單討論後一起前往行政樓與昆明學院的馬銀

海副校長見面，十點鐘兩校雙邊進行正式交流會談，期間除互相認識與會的師長

外，馬副校長首先歡迎本校的到訪及交流，他說明昆明學院的現況，共計昆明學

院有 51專業學科、21個學院科系，現今全職學生共有一萬八千人，校地共佔 1800

畝。校園原屬雲南大學部分規劃，但整合昆明相關兩所大專學校於 2004年成立

昆明學院，為現今雲南省學科類別最完整的大學。馬副校長希望本校能夠協助昆

明學院在研究生教育及教師成長，這樣的做法將可幫助昆明學院更具高等教育競



 

5 
 

爭性。之後本校由競技運動學院吳昇光院長代表發言，先介紹同行的兩位師長（黃

明祥主任、周桂名主任），接下來說明臺灣體大的現況與競技運動學院的特色及

優勢，雖然臺灣體大只是一所三千人的小型大學，但極具發展特色與競技運動成

績的優勢傳統，吳院長並提出本校未來每年可以接受昆明學院體育學院兩名優秀

學生至臺灣體大交換半年學習，而臺灣體大的運動團隊能夠到昆明進行高原訓練

四至六周，將雙方的優勢特色發展至最大達到雙贏的結果。除此之外，吳院長也

邀請昆明學院明年五月中旬至臺中參加國際身體活動與運動科學學術研討會及

回訪本校，也能更深入了解臺灣體大。一小時的兩校會談後雙方拍照留念，之後

昆明學院體育學院的孫曉坤院長及臺灣體大競技學院的吳昇光院長代表雙方學

院進行簽約，兩院的合作就從當天開始，期望五年內能夠建立成功的交流與合作

模式。 

午宴則是由李翔副校長出面接待，並在該校國際處及體育學院的領導陪同

下，我們在昆明學院的教職員工餐廳進行餐會，原來預計早上李翔副校長應與本

校會談及主持此次交流活動，但因突發狀況需要緊急參加會議而改由馬副校長接

待。中午的餐會在輕鬆和諧的氣氛下進行，期間也有許多具體的討論，其中李翔

副校長也特別承諾本校若能在明年到該校進行學生交換訓練與交流，將給本校最

好的福利，並做最大的照顧。雙方在開心的氣氛下約定明年在台中或是昆明再度

見面。 

午宴之後，在羅林主任的陪同下我們繞了漂亮的校園一圈，這一圈的校園

就走了一個多小時。羅林主任向我們說明昆明學院的校園是中國大陸十大美麗的

校園，校園內禁止騎機車或腳踏車，校園的大樓是建設在丘陵地形之中，校園綠

化及空氣極佳，讓人有置身於歐洲大學校園的感覺。在校園內有小湖及小山，並

配合體育學院擁有的田徑場、游泳池、綜合體育館、羽球館、籃球館等設施，十

分適合本校運動員到昆明學院移地訓練以增進體能及耐力，雖然昆明學院目前尚

無招收高水平運動員，但他們希望未來能朝向培養出一兩個優勢運動項目。 
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下午四點之後我們返回飯店休息，六點半體育學院王洪祥主任及楊永芬老

師陪同我們一起吃當地的彝族飲食，極具特色，晚宴後並到楊永芬老師家中飲用

普洱茶，了解雲南的飲茶文化與特色，其中也談到台灣飲茶的文化，雙方交談甚

歡。九點半我們返回飯店休息。 

 

11/3 (星期四) 

早上 09:00楊老師及王主任到飯店接我們到昆明西部外圍的海梗高地訓練

基地，十點鐘抵達後，前幾天聯絡好可以參訪海梗基地，但到入門口後守衛不允

許我們一行五人進入，主要原因是中國足球隊在海梗基地進行封閉訓練，為避免

敵情外漏，國家體育總局突然下令往後十天限制所有的參訪及交流活動，並不准

記者進入採訪，因此我們只能夠在大門口照相，等待下此有機會再來參訪海梗基

地。而王洪祥主任的大學同學則在附近的雲南體育運動技術學校擔任副校長，因

此我們轉往該校參觀，期間受到周副校長的接待，並了解該校主要培育 14-20歲

的運動員，全校更發展十幾項的運動訓練，在體操、擊劍、網球等運動項目的選

手水平極佳，並協助擔負起雲南省省隊的訓練工作。其中該校培育的校友並曾在

奧運會中獲得金牌，成績令人肯定。 

用完午宴後，昆明學院安排我們至附近的世界自然遺跡石林國家公園參觀，

在一個多小時的車程後抵達昆明外圍 80公里的路南石林。我們一行人有機會能

見到令人嘆為觀止的喀斯特地形，此石林為 1931年雲南省主席龍雲命名，在 2001

年成為大陸的國家公園，2007年納入國際教科文世界自然遺產。而石林現為彝

族自治區，石林為傳說中彝族知名故事"阿詩瑪"與"阿黑哥"的故鄉，在碩大的石

林國家公園中我們走過大、小石林區，更加了解雲南少數民族的特性及見到當地

美麗的自然風光。在當地餐廳用餐完畢後，我們在晚上八點返回昆明。 

 

11/4 (星期五) 
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早上我們搬離住宿三天的飯店，移到附近另一個的飯店，在十點鐘我們到

體育學院進行講座，由吳昇光院長進行一個小時臺灣體大的介紹與國際交流的說

明，在近一百六十人的講堂中坐無虛席，師生皆對臺灣體大充滿興趣，吳院長也

充分介紹我校的特色及強項，更鼓勵昆明學院體育學院的學生對未來要進行規畫，

期間更鼓勵優秀學生積極爭取到臺灣體大進行半年的交換，讓自己的見識及人生

更寬、更遠。 

午宴則是由孫院長安排到學校員工餐廳簡單用餐，其中副院長周明教授特

別從武漢趕回來與我們見面，並邀請本校三名師長一起觀賞下午的全校啦啦隊比

賽及校園定向越野比賽。在啦啦隊比賽之前，校方並慎重介紹我們三位來自台灣

的貴賓，備受學校重視及禮遇。在離開學校之前，我們並參觀不同的運動場館，

包括：標準的八道五十米水道的游泳池、標準的田徑場、有八面場地的羽球館、

兩面場地的籃球館、及可容納三千人的綜合體育館，對昆明學院的體育設施留下

深刻的印象。 

傍晚時分我們有機會到昆明市區走一走，在知名的金馬碧雞坊前留下合影，

晚餐則到傣族餐廳用餐，八點鐘就返回飯店休息，並準備明天一早離開飯店。 

 

11/5 (星期六) 

早上 06:20體育學院的孫院長親自到飯店送行，在校方的安排下我們搭乘

校車前往機場，準備搭乘 09:00的班機返回臺灣。飛機在中午十二點一刻左右抵

達桃園機場，十二點五十分校車在機場接我們三人，下午三點平安返回學校，並

立即到校長室向林華韋校長報告此次成功的昆明交流訪問與簽署合作協定。 
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兩校進行交流與會談 兩院院長進行合作協定簽署 

  

於昆明學院校門口合影 於昆明學院漂亮校園內合影 

 

於昆明海梗基地前合照 參觀雲南體育運動技術學院 

 

吳昇光院長於昆明學院進行講座 參觀石林世界自然遺跡 
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昆明學院田徑場 昆明學院游泳池 

  

參觀昆明學院啦啦隊比賽 參觀昆明學院定向越野比賽 

 

肆、參訪心得與建議 

一、參訪心得 

本校競技運動學院三名師長此次有機會參訪昆明學院、雲南體育運動技術學

校與昆明海梗基地，並與昆明學院體育學院簽訂院級合作交流協定，雖然在昆明

只有五天四夜（且包括兩天交通時間），緊湊的行程仍讓我們有很大的收穫，並

達到當初設定參訪的目的及預期目標。在此次參訪中的具體心得如下： 

(一)了解昆明學院的具體發展目標及制定本院師生交流合作之策略 

昆明學院雖然不是 211或 985的大陸高校名校，但在昆明市卻頗負盛名，經

費充裕且校園美麗，吸引許多雲南省及周圍省市的優秀學子就讀。該校對體育運

動甚為重視，其中幾項的運動場館及校園設施明顯優於本校，而體育學院主要擔

負學校體育教學工作，並培育該院學生未來成為小學及中學體育老師。目前本校

有師資上的優勢且發展方向上極具特色，可高度吸引昆明學院學生願意繳費來本

校學習，本校應把握此一優勢，提升教學品質，同時選派有潛力的專長學生（特

別是耐力型項目的選手）赴昆明學院進行較長期的交流訓練，充分利用昆明學院
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運動場館設施與高地環境上的優勢，共創兩校師生雙贏互利。 

 

(二)了解高地環境對運動訓練的影響 

儘管本校此次預先計畫要到昆明海梗高地訓練中心參訪，但突然遇

到中國足球隊備戰世界杯亞洲資格賽的因素，全面不開放，使得我們抵

達海梗中心後無法真正進去參訪，只好在中心門口照相，下次有機會再

造訪。只好轉向附近的雲南體育運動技術學校進行參觀，該校主要學生

年齡為 14-20 歲，學生約 3000 名，主要培育出的優秀運動員往省隊輸

送，該校在擊劍、網球、體操等項目的成績特別佳，雲南體校領導詢問

該校是否有機會能與本校進行合作協定及交流，經了解後兩校因為體制

因素無法建立正式的合作關係。不過該校周副校長卻十分歡迎本校選手

可到該校一起訓練及交流比賽，也不斷提起高地訓練對於雲南省在少數

運動項目上有特別優異的成績。  

 

二、建議事項 

(一)本校應加強增加大陸交換生的名額 

 本校近年在國際交流發展快速，但受限於學生宿舍容量，可容納之交換生人

數有限，若要長久穩定發展國際交流及應用我們的優勢，可增加繳費的交換生名

額，一則增加校務基金收入，另外也可增加本校的知名度，所以建造國際學生宿

舍刻不容緩。而昆明學院與本校座談中也提到，若未來本校能提供更多的交換生

名額將更佳，他們也會更加感謝本校對昆明學院的重視。 

(二)本校應積極爭取成立競技運動相關博士班 

    本校此次與昆明學院的討論，提到如何增加雙方實質交流與師生交換的提議，

其中該校多位體育教師想來本校進修博士學位。因此未來應積極爭取成立競技運

動學相關的博士班，更奠定本校在兩岸體育及運動科學的主流地位。 

(三)請教育部能增加至本校攻讀碩士學位的大陸生名額 

    本校現今在大陸體育院校有正面的口碑，在部分學科領域及許多術科項目具

有發展優勢，此次昆明學院體育學院的多位師生反應想來本校攻讀碩士學位，期

望教育部未來能夠增加本校招募大陸優秀學生至本校攻讀碩士學位的名額。 


